
第八五二次會議：一九五九年十二月十曰 659

十九國代表圑棄權，那個事實表示各國對於該段普遍 議案關於工賑處委任期限及工作情形的規定，我們所

感到不安。 投的票不含對那些規定有任何保留之意。

九二 . 以色列代表圑也想重申，本代表圑贊助決  千後四時•四十五分散會

第八五二次會議

一也五也年十二月十日星瑚四千後四崎紐約

主席：M r. Victor A . BELAUNDE ( 祕 魯 ）

議程項 目二十六

韓國間題：聯合國韓國統一及善後 

事宜委員會報吿書（績完）

第一委員畲報告書（A / 4307 ) ( 绩 完 ）

一 . 主 席 ：現在請錫蘭代表發言，錫蘭代表想 

說幾句簡短的話，說明他在表決韓國問題時所採取的 

立場。

二 . Sir Claude COREA ( 錫蘭）• •昨天開會〔第

八丘一次會議〕表決議程項目二十六韓國問題的時候， 

本代表圑由於誤會以致投票錯誤，本人僅願藉此機會 

表示遺憾。我們投票贊助第一委員會報吿書〔A/4307〕 
所載決議草案係屬錯誤。我們原擬棄權。

三 . 本人提出此項聲明以正紀錄，以免有人誤會 

本代表圑在委員會發表聲明後及大會舉行表決前那個 

期間內變更初衷。

議程項目五十九 

阿爾及利亞問題

第一委員畲報告書（A / 4339 )

四 . U. THANT  (緬 甸 ）：本代表圑組不願意不 

必要的拖延大會審議^我們非常切望大會依照決議於 

一九五九年十二月十二日結束。但是我願向大會提出 

一個呼籲。正如各代表圑所知道的，關於阿爾及利亜 

問題的亞非決議草案業經第一委員會通過，但照該草 

案現狀未必能獲大會通過。我們是這個決議草案提案 

人，願意通過一個温和、有益及和解的決議案，俾以

一個積極的貢獻，結束我們關於這個項目的審議。亞 

非集圑以外的若干代表圑也表示相似的意見。

五 . 剛才午飯後，亞非集圑細討論這個問題， 

可能明天要提出一個語氣與內容均屬温和的新決議草 

案，該項草案大會可能予以通過。

六.爲使那些代表围對於這個項目的討論有時間 

作成積極的貢獻，我根據議事規則第七十六條的規定， 

提議將這個項目的討論展期到明日（十二月十日）午 

後，我們確信此次展期不致拖延會務逾越一九五九年 

十二月十二日原定日期。

七 . 本人籲請大會惠然贊同本人提案。

八 . 主 席 ：緬甸代表要求展期辯論目前討論的 

項’目，此項動議符合議事規則第七十六條規定，該條 

稱：

" 除原動議人外,得有代表二人發言贊成該動

議，二人發言反對該動議，隨後該動議應立即付

表決”。

九 . Mr. ZEINEDDINE ( 阿拉伯聯合共和國 ) :
大會內似無人反對此項動議。但爲避免對此問題發生 

任何混淆起見，本代表围或應附議這個動議。在此階 

段，對於行將提出的決議草案的內容,我們晳不表示 

意見—— 本代表圑或其他代表團均同—— 但認爲展期 

至明日午後辯論的動議，應獲大會接受。

一〇 . 處此阿爾及利亜問題的發展情形下，許多 

代表圑感於國際的關切及深厚的責任觀念，竭力達成 

某種方式的聯合國行動，藉以爾助當事國解決其困難， 

這是很自然的。因此，正和過去情形一樣，展期辯論 

是恰當的。因;[I在本屆會中亦曾有過展期辯論，而過 

去各届會也曾^ 生類似的事情。據我看，本屆會從無 

一次.展期辯論較之此次更有理由。
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一一 . 因此，我們對於行將提出的提案盡力不懷 

成見，不要因爲有人反對而阻斷這個機會。假使無人 

反對我們晳時展期辯論以便獲得時間來努力，那是非 

常可感的，尤其因爲我們仍有時間來處理各種問題。

一二 . 因此，假使主席看看是否有人反對這個動 

議，然後付諸表決，我將感謝之至。

一三 . 主 席 ：我自將容許另一位願意發言贊助 

此項動議的發言人及兩位反對此項動議的發言人發 

言。不過，假使別無其他發言人，我將嚴依規則將此 

項動議提付表決。旣然沒有人要發言，我們現在表決 

緬甸代表所提展期至十二月十日明日午後辯論這個項 

目的動議。

此項動議以四十五票對零通通，棄權者二十玉。

議程頊目三

出席大會第十四屆會各會員國代表之全 

權證書（績 完 ）* ：

( b )全權證書審査委員會報吿書

一四 . 全權證書委員會主席M r. CORREA (厄
瓜 多 ）：本人很覺榮幸，將全權證書審查委員會報吿 

書 〔A/4346〕提請大會審議。委員會建議大會核准各 

代表所奉全權證書。但是，委員會在報吿書第九至第 

一一段曾對此事提出一個保留。委員會關於中國代表 

圃全權證書問題的辯論載報吿書第五至第八段。最 

後，委員會建議大會照例通過一項核准全權證書審查 

委員會報吿書的決議案。

一五 . Mr. USTOR (匈牙利)•.這是全權證書審 

查委員會第四次向大會提出一項報吿書，請其對於匈 

牙利代表圑的全權證書不作決議。把此種對於議事規 

則的系統破壞，及對於一個會員國家的一貫歧視稱爲 

變態，我認爲這是過於輕描淡寫。此種變態已經繼續 

三年了。這使人不可避免的想到一位偉大的德國詩人 

歌 德 藉 Mephistopheles之口所說的話：”我們承繼下 

來若干爲永久疾病一樣的法律。，’ 自然，在當前的情形 

我們所承繼的不是法律而是一個非法的行勳。不過此 

項疾病可以表示當前的情勢。全權證書審查委員會第 

四次採取的態度決非正常，與法律大相逕庭，這是無 

待證明的。

續第七九五次會議。

一六 . 此項態度是非法與歧視的，因爲匈牙利代 

表圑的證書具有一切有效的標準。

一七.全權證書審查委員會的立場是非法與歧視 

的，因爲匈;牙利代表圃的全權證書是主席團以匈牙利 

人民共和國的元首地位依據憲法規定頒發的。

一八 . 此項立場是非法和歧視的，因爲匈牙利是 

聯合國會員國，匈牙利政府是合法的政府，而且是匈 

牙利唯一的政府。

一九 . 此項程序是非法的，因爲聯合國，尤其是 

全權證書審查委員會，決不應該干涉匈牙利的內政。 

該委員會及聯合國均無權審查匈牙利政府的合法性。 

這將侵犯一個主權國的權利，因而違反憲章明文规定。 

正如一九5：八年以無記名投票進行的普選所證明的， 

匈牙利政府獲得匈牙利人民壓倒多數的信任，無論美 

國國務部是否高興。

二〇. 就那些雖然與本國維持外交關係，但仍投 

票反對匈牙利的那些全權證書審查委員會委員國來 

說，這個程序尤其非法與無禮。他們甚至不能以不承 

認匈牙利政府的不充足理由來支持它們的態度。

二一 . 全權證書的有效，決不能以任何方式或手 

段與任何其他問題聯繫起來，全權證書審查委員會的 

決議也不能用作一種懲罰來對付一個不理會大會建議 

的會員國。

二二.撇開關於匈牙利全權證書所採立場的非法 

不論，它也是完全不合情理的。;因爲完全不合情理， 

所以根本站不住，正如一句聰明的英國古話所云，假 

使它是違背道理，不管它繼續了多久，也是沒有法律 

效力的”。

二三 . 顯然，美國暗中操縱反對完全承認匈牙利 

全權證書的行動。這種情形造成一個印象，就是在大 

會接受一個會員國的全權證書之前，必須獲得美國的 

批准。

二四 . 匈牙利代表圑堅決確信它的立場的正大， 

對全權證書審查委員會報吿書〔A/4346〕提出抗議。 

1 不是匈牙利及匈牙利政府的恥辱，而是那些年年用 

差種非法與歧視程序以繼續冷戰並摧毁大會威信的國 

家的恥辱，不過，匈牙利代表圃對於國際合作與和平 

共存理想最後的勝利並未喪失信，匕，並相信此種完全 

歧視性的程序，不久將爲聯合國所唾棄，僅供法律課 

程研究班作爲濫用權力的顯明事例。
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二五 . Mr. LODGE (美利堅合衆國)：美國支持

全權證書審查委員會的報吿書〔A/4346]。該委員會再 

度建議大會對於代匈牙利代表團所提出的全權證書不 

作決定。此項建議係根據一九五六年決議案，當時大 

會第一及第二緊急特別屆會議決，對於匈牙利現當局 

代表的全權證書不作決定，祇予各該代表以臨時地位。

二六，鑒於匈牙利續被外國武裝部隊佔據及匈牙 

利人民受到毫不放鬆的壓迫，大會其後的各屆會均同 

樣拒絕接受匈牙利代表團全權證書。

二七.去年大會再度譴責違抗聯合國關於匈牙利 

問題的各項決議案，並宣稱大會將繼續討論匈牙利境 

內的情勢。Sir Leslie M unro被任命爲聯合國特別代 

表，就大會各項決議案實施情形提具報吿。Sir Leslie 
M unro在其一九五九年 i ^一月二十五日所提報吿書 

說：”過去一年內匈牙利情勢並無任何基本變化之跡 

象…” 〔A /4 3 0 4 ,第十九段〕。

二八 . 蘇聯正繼續對匈牙利的武裝干涉。匈牙利 

現當局仍在迫害一九五六年全國事變的參加者。蘇聯 

和匈牙利當局繼續違抗大會決議案。

二九 . 鑒於這些事實，大會適才決議〔第八五一 

次會議〕繼 續 Sir Leslie M unro的任命。

三〇 . 美國認爲根據這些事實，大會目前不得不 

接受全權證書審查委員會的建議，因而拒絕接受匈牙 

利代表團的全權證書。

三一 . Mr. SHAHA ( 尼泊爾）：本人要求發言，

祇是爲了聲明我們對於全權證書審查委員會報吿書的 

核准〔A/4346〕經常有個保留，本代表围將投票贊成通 

過此項報吿書，但附有一個保留，即我們接受此項報 

吿書決不變更本國政府關於承認中華人民共和國的政 

策。

三二 . 主 席 ：本人現將報吿書〔A/4346〕所載全

權證書審查委員會建議的決議草案提付表決。

该決議草案以七十二票對一 .票通過，棄權者一。

三三 . Mr. VENKATARAMAN  ( 印度 ）：我們

投票贊成全權證書審查委員會報吿書，並不妨礙印度 

政府認爲中華人良共和國乃是其所承認的中國正當代 

表的立場，及我們對於參加本届會的匈牙利代表團全 

權證書的支持。

三四 . Mr. SOBOLEV (蘇維埃社會主義共和國

聯 邦 ）：蘇聯代表圑投票贊成通過全權證書審查委員

會報吿書。不過，此項投票並不表示蘇聯代表圑關於 

中華人民共和國代表围或對於大會有關匈牙利人民共 

和國代表團全權證書的決議的態度，有任何變更。

二五 . 第一' )解聯代表圃認爲必須促請各代表注 

意自稱中國駐聯合國代表圑，但事實上並不代表任何 

人的那些人們的全權證書問題。中國大革命的勝利已 

經褫奪了這些欺騙者代表中國的權利。人人皆知，十 

年前中國革命推翻了中國的衰敗政權，成立中華人民 

共和國。

三六.中華人民共和國政府在悠久的整個中國藶 

史中，較任何其他政府在國內都享到更大的權威和信 

任。今天中華人民共和國的成立已經進入第二個十 

年，那些迄至現在還在阻止中國恢復它在聯合國正當 

權利的人們，更其處於不光彩的地位。

三七 . 近幾年來，聯合國在形成一個普遍的國際 

組織工作上已有重大進展。大會第十四屆會中聯合國 

的會員國數，正如你們知道的，業已增加至八十二國。 

我們對於這個事實引爲偸快，但是在六萬萬五千萬中 

國人民沒有代表參加的情形下，聯合國難道能夠算得 

眞疋普及嗥？自然不是！

三八.僅僅因爲中華人民共和國的社會主義制 

度，不爲美國及其若干盟國所喜，就否認世界最大國 

家在聯合國的合法地位，是重大違反聯合國憲章摧毁 

本組織所根據的各項基本原則。

三九.不管西方怎樣固持的否決中華人民共和國 

進入聯合國，怎樣製造種種有關中國的誠言，那個國 

家的權威不會降低的。若干人想要埋沒中國，但是它 

終要站立起來的。聯合國的權威和效用，將因眞正的 

中國代表未曾出席而受損害。

四O . 事實上，若不考慮中華.人民共和國的意見 

與利益，若無中國代表參加，在目前沒有一個重大的 

國際問題能夠獲得良好的解.決。任何閉着眼不看追個 

事實的人們，是要想法生活在一個幻想，及向來危險 

而目前完全毫無價値的不合時宜觀念的世界中。

四一 . 因此，假使要爲了增强信心與促進解決本 

組織所面臨的國際問題的希望，聯合國之應解決的重 

大問題便是恢復中華人民共和國在聯合國的正當權利 

的問題。 M r. Khrushchev 一九五九年九月十八日在 

大會演說 '，他說：

"恢復人民中國正當的權利，不僅會大大增

加聯合國的k 信和權力，對於促進國際一般良好
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氣氛也是重大貢献。” 〔第七九九次會議，第十九

段 〕。

四二.蘇聯代表圑繼續要求將蒋介石的擁譴者從 

聯合國中趕走，並邀請中華人民共和國取得他們在這 

裏的合法地位。

四三.本人現在討論匈牙利人民共和國代表圑全 

權證書問题。蘇聯代表圑堅決反對關於匈牙利政府所 

頒發的匈牙利代表圑全權證書的有效性表示懷疑的決 

議，這是美國强人通過的一個決議。對於匈牙利代表 

围的全權證書從來沒有可以置疑的理由，此項證書完 

全妥善，且係恪遵聯合國慣用常行的程序提出的。該 

代表圑代表匈牙利國家唯一的合法政府，大多數聯合 

國會員國均與該政府維持外交關係。

四 四 ..蘇聯代表圃再度促請大會注意美國對於所 

謂匈牙利問題的政策的虛僞性。一方面，美國駐聯合 

國代表試圓給人一個印象，好像他們不承認匈牙利人 

民共和國政府及其駐此間的代表，但是他方面美國駐 

布達佩斯的代表，正如你們知道的，與共和國政府維 

持外交關係。那些在聯合國內支持美國反匈牙利行動 

的國家代表也是同樣的虛僞，因爲它們的政府也是一 

方面與匈牙利人民共和國政府維持正常外交關係。

四五.匈牙利人民共和國代表團全權證書問題的 

提出一一的確無事生非，一般地鬧所謂〃匈牙利問題” 
—— 完全毫無理由，這構成對於聯合國憲章的昭彰破 

壞，並損害憲章的權力，緊張各國間的關係。

四六.蘇聯代表圑認爲全權證書審查委員會對於 

匈牙利人民共和國代表團全權證書不作決定的決議乃 

是一個非法的決議，與聯合國憲章及大會議事規則均 

屬不合。

四七 . Mr. DJIKIC  (南斯拉夫)：本代表圑投票

贊成全權證書審查委員會報吿書。關於此項表決，本 

人願意將後述各黠載入紀錄，第一，南斯拉夫代表圑 

關於中國代表權問題的立場並未變更，第二，本代表 

圑的可決票不應視爲贊同該委員會關於匈牙利代表全 

權證書問題所採取的程序。

四八 . Mr. KURKA ( 捷克斯拉夫）：捷克斯拉

夫代表圑認爲關於剛才核准的全權證書審查委員會報 

吿書必須提出若干保留。委員會報吿書指出，正如過 

去數年的情形一樣，委員會多數委員毫無理由的對匈 

牙利人民共和國代表圑所奉全權證書的效力表示異 

議。全權證書審查委員會多數的決議是不合法的，且

構成企圖干涉匈牙利人民共和國這個聯合國會員國的 

內政。捷克斯拉夫代表圑因此認爲全權證書審查委員 

會此項決議昭彰破壞聯合國憲章的規定，且係一貫削 

弱本組織權威的措施之一。

四九 . 捷克代表圑過去許多次指出，是項有關匈 

牙利人民共和國代表圑全權證書的非法決議唯一的作 

用，是在聯合國內保存冷戰立場。

五〇 . 旣然和平共存原則正在國際關係中逐漸廣 

泛的適用，旣然全世界人民越來越堅持的要求以互信 

及國際合作的時期來代替冷戰與國際猜疑，那麽廢除 

這種辦法的必要就特別的迫切。

五一.匈牙利人民共和國代表圑的全權證書在法 

律上是充分有效的，因爲這些全權證書完全—— 符合 

匈牙利人民共和國的憲法規定，且係獲得匈牙利人民 

完全擁護信任的匈牙利合法政府所頒發的。

五二 . 最後，我要發表一個簡單聲明，說明捷克 

代表圑對於全權證書審查委員會有關若干無權代表中 

華人民共和國在大會第十四屆會發言的人士之全權證 

書的決議所持的意見。正如捷克代表圈及其他國家代 

表圑在大會討論總務委員會第一次報吿書〔A/4214〕 
就通過議程而爲辯論時所聲明的，這些非法保留在聯 

合國許多年的個人決不能被承認爲中國代表；中國唯 

一合法的代表乃是中華人民共和國政府的代表，迄今 

該政府仍未恢復其在聯合國的合法地位，這對於聯合 

國的權威大有損害。

五三.捷克代表圑在上述保留條件之下投票贊成 

核准全權證書審查委員會報吿書。

五四 . Mr. SASTROAMIDJOJO (印 度 尼 西

亜 ）：全權證書審查委員會報吿書所處理的問題有兩 

項我認爲必須要說明木代表圑的立場。

五五 . 第一，印度尼西亜政府承認中華人民共和 

國中央人民政府爲中國唯一的合法政府。正如我們在 

本届會初宣稱的，我們認爲中華人民共和國代表應取 

得其在聯合國的合法地位，充當中围的合法代表。

五六 . 第二，我國政府承認匈牙利人民共和國政 

府係該國合法政府，因此我們不能支持全權證書審查 

委員會報吿書第九段所述及的動議。這是本代表圑關 

於全權證書審查委員會報吿書願窓載入紀錄的兩個保 

留。
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五七 . 大家應該了解，我們對於決議草案投贊成 

票決不變更我們關於中國與匈牙利參加聯合國第十四 

屆大會全權證書的立場。

五八 . Mr. M ALILE  ( 阿爾巴尼亞) ：雖然阿爾

巴尼亞投票贊成全權證書審查委員會報吿書，但是阿 

爾巴尼亞人民共和國代表圑願意提出下述保留。本代 

表圑不承認所謂中國代表提出的全權證書爲有效。人 

人均知，中國在本大會的席位不是中國人民的代表佔 

據，而是被久已爲中國人民逐出中國的某一集圑的代 

表佔據。中國人民的合法代表，乃是中華人民共和國 

政府，祇有該政府有權代表中國參加聯合國及其所屬 

機關。

五九 . 依照國際法與國際習慣，一個國家對外祇 

能由實際在該國行使權力的政府充當代表，不能由一 

個反動集團的殘餘分子充任代表。聯合國內反對中華 

人民共和國代表權所提出的無理主張，與憲章規定牴 

觸，也違反國際合作、和平與安全的利益。

六〇 . 關於報吿書第九段所載有關匈牙利人民共 

和國代表圑全權證書問題的意見和保留，本代表圑認 

爲有欠公正且違背憲章規定。我們認爲此項意見毫無 

根據，因爲匈牙利代表圑全權證書符合大會議事規則 

第二十七條。使人懷疑匈牙利代表圑全權證書效力的 

種種企圖有一個特定目的，那就是冷戰的一部分，作 

用祇在恢復國際緊張局面。

六一 . Mr. LOUTFI ( 阿拉伯聯合共和國）：我

們業已投票贊成全權證書審查委員會報吿書。不 過 ， 

這個可決票並不影響我們對於聯合國內中國代表權問 

題的立場，此一立場我們業已屢次加以說明。事實上 

我們祇承認中華人民共和國政府。

六二 . 同樣的，我們要對委員會有關匈牙利代表 

圑所提全權證書採取的決定 |，表示保留。

六三 . 蔣 先 生 （中國）：有幾國代表圑業已利 

用當前的機會，對於我國政府在聯合國的代表權表示 

疑問。各該代表圑想耍共產黨佔據中國在聯合國的席 

位。

六四 . 共產主義在起源、宗旨和性質上都是非中 

國的。中國大陸上的共產政權，過去和現在均未獲得 

中國人民的自由同意。他方面，本人榮幸代表的政府 

是建立於憲法上的。這個政府的行政和立法機關都是 

人民投票自由選出的。它是中國人1民唯一的自由政 

府。丰人代表的政府是聯合國制憲會員國之一。我們

忠誠的履行我們所負的會員國義務。本政府在這裏的 

代表權是健全的建立在聯合國憲章文字和精神之上。

六五 . Mr. PACHACHI (伊拉克）：伊拉克代表

圑贊成全權證書審查委員會報吿書的可決票，決不妨 

礙我們對於中國正當代表權問题的立場。我們願意藉 

此機會重申我們認爲中華人民共和國政府是唯一有權 

在聯合國代表中國的政府的立場。

六六.我們對於全權證書審查委員會關於匈牙利 

代表權的決議願意提出類似的保留，以便載入紀錄。

六七 . Mr. ADEEL (蘇丹)：我要把一點意見載

入紀錄，我們投票贊成全權證書蕃查委員會報吿書， 

決不妨礙本政府關於中華人民共和國或關於匈牙利人 

民共和國現政府的立場。本政府承認中華人民共和國 

中央政府是唯一有權代表中國的合法政府。同樣的， 

我們承認匈牙利現政府是匈牙利唯一的合法政府。

六八 . Mr_ BENHIMA ( 摩洛哥）：本代表圑贊

成全權證書審查委員會報吿書。此項可決票決不影響 

我們對於中華人民共和國政府的態度，摩洛哥政府業 

已承認該政府，並與其維持外交關係。

關於會議程序的決定

全體會議依議事规則第六十八條決議不討論第三 

委員會及特設玟治委員會报告書。

議程項目三十四 

國際人權盟約草案

第三委員食報告書（A/4299 AND C0RR .1)

六九 . 第三委員會報吿員Mr. CUEVAS CAN- 
CINO (墨西哥)：.本人謹提出第三委員會關於議程項 

目三十四之工作情形的報吿書〔A/4299 and C o rr.l〕。

七〇 . 大家均知這個問題的背景，其起源要囘溯 

到聯合國初期的歷史。人權委員會在進行世界人權宣 

言的工作時，曾盡力推動盟約草案。此項盟約草案業 

經經濟曁社會理事會遞送大會，自一九E 四年以來即 

列在大會議程。

七一 . 對於此項棘手項目的工作，或不應以我們 

用之於其他問題的尺度來衡量。關於個人維護其依國 

際法所享權利的事項，聯合國正在進行先驅者的工作，
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前衛斥候不能照着那些跟從一個劃定路線，或那些跟 

從前人足跡的人們的速度和準確，深入未知或未經畫 

過地圖的領土。

七二 . 第三委員會開過十六次會議，充分辯論這 

個項目，結果通過了公民及政治權利盟約草案第十二 

條至第十四條。目前的情形如下：兩個國際人權盟約 

草案的弁言及第一條業已通過，經濟、社會文化權利 

盟約草案的十條基本條文與公民及政治權利盟約草案 

的九條條文，亦已通過。

七三.我要促請大會注意第三委員會所通過的公 

民及政治權利盟約草案第十四條係該盟約草案關鍵所 

在。該條根據最高理想，經過深思熟慮擬就，是綜合 

個人因某項罪名上訴或出庭或受審時所得享有的一切 

保障的一個試圖。關於該條的辯論昭示第三委員會審 

議此事所遵循的若干深厚的倫理與法律槪念。此種情 

形或者能夠借用唐吉河 ( Don Quixote ) 對 Sancho 
Panza所說的有深意的談話來說明，那是當他試圖建 

立適用於他的荒島規則時說的，茲引有關段文如下：

" 把你所將審判的罪人看作一個不幸的人，我

們的堕落天性的犠牲者，在你處理他時，祇要是

不損害他方當事人，必須充分表現同情和慈悲；

因爲上帝的各種品德雖都同樣具有價値，但是在

我們的眼中，慈悲的品德較之公正持平更要光華

和卓越。”

七四.我還要促請你們注意第三委員會報吿書所 

載的決議草案，該草案以類似去年建議的措詞，請求 

大會在下次屆會優先討論這個項目。

七五 . 主 席 ：我現在把第三委員會報吿書〔A / 
4299 and C orr.l] 所載該委員會建議的決議草案提付 

表決。

该決議单案以七十票釾零通過，棄權者四。

七六 . Mrs. DE ARENAS ( 瓜 地 馬 拉 ）：爲了

要說明代表圑關於公民及政治權利盟約草案第十二條 

的表決立場起見，本人請求發言。當第三委員會討論 

這個條文時，本代表圑感覺到很難贊同第四項，該項 

稱：”每人進入本國之權利不得武斷剝奪”。瓜地馬拉 

憲法甚至在並非武斷而是依法律規定下令時，亦禁止 

流放。因此我請求對" 武斷” 一詞分別表決，以期將其 

刪除，使該項成爲一個普遍的禁止規定。但是因委員 

會多數贊成加入” 武斷” 一詞，本代表圑不得不投反對 

票。

七七 . 不過，因爲通過的案文可使若干國家的國 

民獲得相當的保護，而免受進入本國權利遭剝奪的武
v

斷措施之害，瓜地馬拉代表圑在全體會議中變更它的 

立場，在該條文付表決時棄權。不過我重複指出，本 

代表團反對任何承認放逐的法律條款，對於沒有通過 

一次更爲周詳的禁止規定感覺遺憾。

議程項目三十五

新聞自由公約草案：新聞自由公約起草 

委員會所擬公約草案全文及秘書長關 

於各國政府評議該草案情形之報吿書

第三委員食報告書（AM 341)

七八 . 第三委員會報吿員Mr. CUEVAS CAN-
CINO ( 墨西哥）：第三委員會討論大會所發交的最 

後一個項目，新聞自由公約草案。本人茲謹提出有關 

議程項目三十五的報吿書〔A/4341〕。

七九 . 正如其他仍待聯合國解決的問題一樣，本 

問题具有悠久的藶史。自從一九四八年，新聞自由各 

方面的問題就爲聯合國各機關繼續加以注意，包括若 

干專門機關在內。大會在第十三屆常會時，曾辯論應 

否立即進行審議公約草案。當時大會未能贊成該項辦 

法，但是我很髙興聲明，大會在本屆會業已決定審議 

該草案，事實上第三委員會已開始審查公約草案的工 

作，且通過序言與第一條。

八〇 . 在未通過上述規定以前，關於新聞自由的 

各方面以反在我們繁複國際社會中保證行使此項自由 

最好的辦法，曾有廣泛的辯論。報吿書有若干段敍述 

辯論時主要的幾種傾向，指出這些意見怎樣引起極有 

興趣與開明的意見交換。

八一.新聞自由公約草案除序言外共有十九條條 

文。此十九條條文其中有十二條係實體性質。因此之 

故，第三委員會很想在第十五屆會恢復審議該公約草 

案，所以現在建議一個悉本斯旨的決議草案。•此項決 

議草案見本人提出的報吿書第二十二段。

八二 . 主 席 ：本人現請大會表決第三委員會所 

建議並經載人其報吿書〔A/4341〕的決議草案。

该決識苹案以五十七對二票通過，棄權者十七。
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議程頊目六十 

印裔人民在南非聯邦所受待遇

特殽政治委員食報告書（A/4345 )

八 三 .特 設 政 治 委 員 會 報 吿 員 M r, TETTA- 
M ANTI (阿根廷)：本人茲謹代表特設政治委員會提 

出關於大會提交委員會審議的議程項目六十的報吿書 

〔A/4345〕。這個項目曾經大會於一九四六年以後的每 

次届會（除一次外）加以審議，本年復依印度和巴基 

斯坦政府的請求，列入本屆會議程。南非聯邦再度不 

參加委員會的辯論。

八四 . 十國代表圑提出一個決議草案，經以E 十 

八票對零通過，棄權者十。該決議草案除其他事項外， 

指出印度與巴基斯坦政府再度重申願與南非聯邦政府 

進行談判，對於南非聯邦政府不答覆有關這個問題的 

公文表示遺憾。本人於此將這個決議草案向大會正式 

提出。

八S . 主 席 ：我們現在表決特設政治委員會報 

吿書所建議的決議草案〔A/4345〕。有人要求唱名表 

決。

皋行唱名表決。

主席抽籤決定，由哉内亞首先表決。

赘成者：幾內亞、洪都拉斯、匈牙利、冰島、印 

度、印度尼西亞、伊拉克、愛爾蘭、以色列、義大利、 

曰本、約但、寮國、黎巴嫩、賴比瑞亜、利比亜、墨 

西哥、摩洛哥、尼泊爾、紐西蘭、挪威、巴基斯坦、 

巴拿馬、巴拉圭、祕鲁、菲律賓、波蘭、羅馬尼亞、 

沙烏地阿拉伯、蘇丹、瑞典、泰國、突尼西亞、土耳 

其、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義 

共和國聯邦 , 阿拉伯聯合共和國、美利堅合衆國、烏 

拉圭、委內瑞拉、葉門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴 

尼亞、阿根廷、奥地利、玻利維亞、巴西、保加利亞、 

緬甸、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、柬埔寨、錫 

蘭、智利、哥侖比亞、哥斯大黎加、古巴、捷克斯拉 

夫、丹麥、厄瓜多、薩爾瓦多、衣索比亞、馬來亞聯 

邦、迦納、希臘、瓜地馬拉。

衣對者：無。

棄權者：盧森堡、荷蘭、葡萄牙、西班牙、大不 

列顚及北愛爾蘭聯合王國、澳大利亞、比利時、加拿 

大、中國、多明尼加共和國、芬蘭、法蘭西C

該決議草案以六十六票财零通通，溱權者十二。

八六 . Mr. REDDY ( 印度 ）：印度代表围在大

會通過關於印裔人民在南非聯邦所受待遇問題的決議 

案後，要求發言，感謝衣索比亜、迦納、伊朗、墨西 

哥、摩洛哥、菲律賓、沙烏地阿拉伯、突尼西亜、阿 

拉伯聯合共和國、南斯拉夫各代表围，各該代表團對 

此問題惠然表示極大的關懷，並提出關於這個問題的 

一個決議草案，此項決議草案雖然極端的温和，印度 

政府認爲完全可以接受。我們也感謝爲此項決議案發 

言並投票加以贊成的各代表。我們願向他們保證，印 

度政府非常重視關於這個問題我們毎年在大會得到將 

近全體一致的支持。

八七 . 我們最歡迎參加的一個國家，南非聯邦政 

莳，如果參加此項辯論，縦使不爲其他目的，也可以 

說明其立場，但該政府竟未能參加辯論，本人對此情 

形表示本代表團深切的遺憾。正如我在委員會對於這 

個問題的辯論中說過，大會藶次決議案對於南非聯邦 

一定會有相當影響。雖然如此，本人可否代表本代表 

圑及本國政府向大會保證，我們願意盡最大的努力遵 

從適才所通過的決議案中指出的辦法。

八八 . 爹〗先 生 （中 國 ）：本代表圑於表決此項 

決議草案時棄權，不是我們低估了決議草案對於人權 

問題的重要性，而是因爲我們認爲這個項目的主題純 

屬” 種族隔離” 範圍。大會前已通過一項決議案〔一三 

七五 (十四）〕籲請南非聯邦政府重行考慮它的種族政 

策，本代表圑當時投票贊成該決議案。但是我們並不 

認爲通過措詞實際上很爲類似而且我們認爲主題也是 ' 
幾乎相同的決議案是適宜的。

八九.我們也認爲此一項目不獨可以並且應該當 

作" 種族隔離 ’’一般問題的一部分討論，不宜將其再行 

列入大會第十五屆會議程。

議程項目六十二

選舉大會主席恒守公平代表 

各地域原則之問題

特殽政治委員畲報告書C A/4340 )

特設政治委員會报告员 M r.  了过仏邮必（阿根廷）

提出該委員會报告書。

九〇 . Mr. MACOVESCU ( 羅 馬 尼 亜 ）•.在未

表決特設政治委員會報吿書〔A/4340〕以前，我們認
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爲必須再度强調全體會議當前的一個問題—— 眞正問 

題—— 該問題促使羅馬尼亞代表圑會同捷克斯拉夫代 

表围提出關於本項目的有名決議草案。

九一.委員會中所進行的廣大辯論在這方面很有 

幫助。第一，無人否認選舉主席應適用公平地域代表 

原則至屬重要。第二，顯然自從聯合國誕生以來，關 

於大會歷任主席的選舉均已存在一種地域輪流制。迄 

至現在祇有東歐各國代表未狻擔任大會主席，這並不 

表示輪流制沒有存在，寧可說，此項標準的適用頗有 

歧視之處。否則，如何解释大會前後連續兩任的主席 

從沒有來自同一地區？輪流制存在的，這不是因爲聯 

合國以外的一個國家；事實上，這是聯合國以內會員 

國的行動。

九二 . 計及所有這些不可爭辯的事實，剩下來的 

問題就是過去這些不平，應不應該消除。一個看法就 

是改良輪流制使其符合憲章基本原則，羅馬尼S5代表 

圃堅決主張這第一種辦法。捷克與羅馬尼亞聯合決議 

草案就是本此精神設想的。我們認爲關於這個問題的 

正式決議案，至少要率直申述選擧主席應實行公平地 

域代表原則；此項決議案至爲必要，尤其經過許多年 

不幸的經驗，關於實施此項原則的口頭宣言或者君子 

協定證明無益。委員會少數娄員主張其他一個辦法， 

就是維持現行不圓满的輪流制。

九三 . 爲把這個問題弄得更加明白，或者應該使 

大會憶及決議草案提案人同意關於選舉主席所採用的 

地域輪流制，不要提出任何特定的建議，雖然我們對 

於該項問題甚有主張。

九四.我們亦已接受爲了重申選擧主席問題中個 

人資格重要的修正案，雖然無人反對此項標準，而 

此事決非委員會當前問題。實際上，沒有人說從個人 

資格觀點來看關於主席的選舉發生錯誤。錯誤在於地 

域代表原則的實施，這是大會面臨的問題。

九五 . 因此，我們不能同意公平地域分配原則的 

種種限制，正如本代表画所已提出的，這些限制實際 

使這個原則失去意義。實際上，在政治現實的眞空 

中，並未實施任何原則。他方面，縱使我們認爲祇有 

善意勝利，但是人們實際的活動中仍有若千缺陷。換 

言之，一切原則都是在當時的政治環境之下實施到最 

充分可能的程度。不過我們不能在擬訂任何原則時設 

這種限制；這是可以了解的，因爲一個原則的價値， 

假使它要保持値得這樣稱呼的一個原則，就在於這個

原則的普遍實施，就在於原則的實體不受到任何偶然 

環境的支配，基本上在任何環境下不問實施的具體方 

式如何，都是有效的一個事實。例如對於聯合國會員 

國主權平等原則如果加以修正，這個原則的遵守應當 

達到充分可能的程度，那是什麽意思？雖然正如我們 

充分知道的，若干方面可能認爲我們大家雖然平等， 

確有若干國家較之其他國家” 更爲平等”，但是迄今並 

沒有人提出這樣一個公式。

九六 . 那麽，在此情形下爲什麽單單提出公平地 

域代表原則呢？這樣一個不普通的程序會有什麽影響 

呢？結果：祇有一個鼓勵在這個原則的實施中所發生 

的若干武斷例外，使它們合法化，把例外變成通例， 

把通例變成例外。我認爲這就是大開武斷行動之門。

九七 . 簡單言之，結論是我們當前唯一的問題如 

下：關於主席之選舉我們要重行建立不折不扣的公平 

地域代表原則呢，抑或要繼續肢解此項原則？

九八.特設政治委員會關於大會主席選舉的公平 

地域代表問题，通過一項可以接受的決議草案，必須 

予以稱道。希望大會順着同樣方針進行，通過特設政 

治委員會的決議草案。

九九 . Mr. HANCHER ( 美利堅合衆國）••誠如

我在特設政治委員會解釋的，美國反對委員會報吿書 

〔A/4340〕所載經過修正的捷克羅馬尼亞決議草案。

一〇〇 . 據我們的意見，關於確立選舉大會主席 

標準一事，該決議草案將地域問題及個人資格問題完 

全置於同一水準之上。本代表圑認爲個人資格應較地 

域分配具有明白的優先性，雖然我們承認後者在選舉 

主席時也是一個重要及有效的考慮。我們認爲請求大 

會第一次在決議案內規定選舉本組織最高職位的個人 

時所應適用的標準，這是一個極端重要的問題。

一〇一 . 根據這些理由，本代表圑在委員會中投 

票反對該決議草案，今日亦將加以反對。

一〇二 . 主 疼 :本人現請大會表決特設政治委 

員會報吿書〔A/4340〕所載該委員會建議的決議草案。 

有人請求舉行唱名表決。

舉行唱名表決。

主席抽籤決定，由伊拉克首先表決。

赘成者：伊拉克、約但、黎巴嫩、賴比瑞亞、利 

比亜、墨西哿、摩洛哥、尼泊爾、波蘭、羅馬尼亜、
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沙烏地阿拉伯、蘇丹、突尼西亞、烏克蘭蘇維埃社會 

主義共和國、蘇維埃社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯 

合共和國、葉門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴尼亞、 

保加利亞、緬甸、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、 

柬埔寨、錫蘭、古巴、捷克斯拉夫、薩爾瓦多、衣索 

比亞、馬來亞聯邦、迦納、幾內亜、匈牙利、印度、 

印度尼西亞、伊朗。

反對者：愛爾藺、以色列、義大利、日本、寮國、 

盧森堡、荷蘭、紐西蘭、尼加拉瓜、挪威、巴拉圭、 

祕魯、 律賓、葡萄牙、西班牙、瑞典、泰國、土耳 

其、南非聯邦、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、美利 

堅合衆國、烏拉圭、委內瑞拉、阿根廷、澳大利亞、 

奧地利、比利時、巴西、智利、中國、哥侖比亞、哥 

斯大黎加、丹麥、多明尼加共@國、法蘭西、希臘、 

瓜地馬拉、海地、洪都拉斯、4 島。

棄 權者：巴基斯坦、巴拿馬、玻利維亜、加拿大、 

厄瓜多、芬蘭。

該決議草案以四十票對三十六票否決，棄權者六。

一〇三 . Mr. GARCIA ROBLES (墨 西 哿 本

人在特設政治委員會討論我們目前正在審議的項目時 

所發表的聲明中，曾經閛明墨西哥代表圑對於選舉大 

會主席的立場。

一〇四 . 根據那個立場，本代表画認爲關於這個 

問題所建議的決議案應遵守下述三個條件：第一，主 

席個人資格應較其他一切因素佔優先性；第二，決議 

案亦應依據公平地域代表原則規定適宜程度的區域輪 

流制，雖然此事祇佔第二位；第三，應以極富彈性的 

措詞載列各該建議，俾在特殊環境下能有例外。

一〇五 . 墨西哥及其他十個拉丁美洲代表圑，在 

特設政治委員會提出的修正案，充分適合本人頃所指 

出的三個條件。正如各位所知道的，該修正案原案文 

業由幾內亞及阿拉伯聯合共和國代表圑提出一項補充 

修正案加以更動；除開這些變更外，原修正案案文業 

已倂入捷克斯拉夫及羅馬尼亞所提出的原決議草案。 

雖然，本代表圑認爲拉丁美洲的提案較佳，因其比較 

明白確實，可是仍在特設政治委員會及目前在全體會 

議中投票贊成經過上述修正的決議草案，因爲本代表 

圑認爲，我在前面提到的三個主要條件，在特設政治 

委員會所提出的案文中業已顧及。

一O 六.因爲關於主席資格所應獲得的優先考慮 

間題，幾內亞及阿拉伯聯合共和國代表—— 委員會所

通過的補充修正案共同提案人—— 對於他們的提案， 

曾以本代表围認爲满意的措詞提出權威的解釋，本人 

希望該項措詞載入本屆會紀錄。

一〇七 . 一九五九年十二月四日，特設政治委員 

會內的阿拉伯聯合共和國代表除了別的話之外並稱：

”事實依然是，我們將大會主席資格作爲第 

一標準提出。旣將公平地域代表原則列爲第二標 

準，其佔第二位置自不待言。” 1

同次會議，幾內亞代表除其他事項外又表示下述意見：

”關於主席個人資格及此間所提到的其他原 

則” —— 即公平地域代表原則—— " 就我們來說， 

各原則排列的次序反映其重要性的次序，因此所 

提到的第一個原則就是有關主席本人資格的原 

則。我認爲各該原則和標準被提到的先後次序， 

正確反映它們所應獲得的重視次序。” 2

在一九五九年十二月七日特設政治委員會的下次會議 

中，阿拉伯聯合共和國代表於結束其表決說明時，强調 

指出先後次序的重要性如下 :這兩個標準不是同等的； 

第一是主席資格的標準，第二是地域代表的標準。3

一◦ 八 . 因此，我們認爲主席本人資格最爲重要 

的第一個條件業已遵守。

一〇九.有人辯稱地域公平分配或代表原則的適 

用不是絕對性的，必須在第一次標準及因特殊情形可 

能發生的條件下予以考慮，於此，我們再度認爲特設 

政治委員會所通過的決議草案將該項原則特意擺在第 

二位，且採用非常廣泛的措詞，就等於無形中承認那 

些要件。因爲我們方才投票表決的決議草案，祇是建 

議對於首予述及之主席資格，及其次提到的公平地域 

代表原則 "特別予以適宜之注意 ”。‘據我們看來，採用 

" 特別予以適宜之注意” 這類 '廣泛之措詞，決非不考處 

其他特殊性的有關因素，例如我所提及的因素。本代 

表圑剛才對於特設政治委員會決議草案所投的可決 

票，必須根據我剛才提出的解釋來看。

一一〇 .大會未通過特設政治委員會所提決議草 

案一事，就本代表圑而言—— 我敢說，根據特設政治

1 此項陳述在特設政洽委員會第一六八次會議上提出，該 

委員會正式紀錄僅以簡要紀錄方式刊行。.
2 同上。

3 此項陳述在待設政治委員會第一六九次會議上提出，該 

委員會正式祀錄僅以簡要紀錄方式刊行。
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委員會中的辯論，此項觀點大槪是全體或者將近全體 

會員國同意的—— 絕不使我們認爲在選舉主席時必須 

符合的基本條件失效；即是說第一，候選人的本人資 

格必須計及，同時也應設法，雖然不是一個自動與機 

械的方式，適用地域公平分配或代表原則。

一一一 . Mr. SMITH  ( 加拿大）：加拿大代表

圑對於我們方才所表決的決議草案棄權。從最初起， 

加拿大的意見是，此項問題雖然是一個可以討論的適 

宜問題，但如果由委員會非正式探討和會商，較之於 

大會立法的方式能夠獲得較圓满的解決。假如最初這 

樣進行，由於委員會非正式甚至並無結論的辯論的結 

果，我們至少可以希望獲得一種協議的初步。

一一二 . 可是種種事實的表現，我W認爲吾人當 

前的決議草案乃是一個意義含糊，未來可能引起各種 

不同解釋的決議案。加拿大代表團一貫主張選舉大會 

主席首要的考慮須視他個人勝任這個職位的資格。自 

然，地理的考慮必然是第二個重要條件，我們剛才表 

決的決議草案可以這樣解釋，的確若千代表圑已經這 

樣解釋過。因此我們認爲我們不應該反對。

一一三 . 可是，此項決議草案根據其藶史背景也 

可能作不同的解釋，它可以解釋是對此兩個因素一 ~  
個人資格與地理籍貫同等重視。因爲本代表围認爲該 

兩因素不應等量齊觀，我們不能支持決議草案現有的 

方式。

一一四 . 在此困難下我們唯一辦法是棄權，同時 

重申我們的信念，就是選舉大會主席首要的考慮今後 

也如過去一樣，應該是候選人的個人資格。

一一五 . Mr. KURKA (捷克斯拉夫)：捷克代表

圑投票贊成關於目前審議項目的決議案，因其處理一 

傾非常重大的問題，這就是選舉大會主席應一貫適用 

公平地域代表原則問題。聯合國十四年來的歷史中， 

聯合國的組織與活動所根據的若干原則之一的公平地

域代表原則，就聯合國會員國所代表的一個地區，即 

東歐各國來說，在大會主席的選舉中並未適用。

 六 . 我們無需補充說，此項不可容許的情形

對於聯合國全體會員國主權平等原則及其當選聯合國 

各種職位的權利構成一個破壞。此種情形阻礙全體會 

員國爲達成本組織宗旨原則合作之成長。

一一七.縱令關於此項選舉大會主席應一貫適用 

公平地域代表原則問題的決議草案頃間遭受大 ;會_否 

決，但此項問題的審議盡了一個作用。在特設政治委 

員會對此問題的一般辯論中，聯合國多數會員國家均 

明白表示贊成選舉大會主席時，除個人卓越的資格條 

件外，應適用公平地域代表原則。在特設政治委員會 

中發言贊成實施比項原則的代表，包括許多因各種理 

由認爲決議案最後案文不相宜的代表在內。這個事實 

乃是辯論的一個重要的積極方面。

一一八 . 我要强調其他一個事實，就是在關於這 

個問題的辯論及通過該決議案的過程中，最强烈的反 

對來自美國及其他西方國家，這些國家要負起在選舉 

大會主席時對東歐各國實行歧視的主要責任。

一一九.特設政治委員會辯論的結果充分證實選 

舉聯合國大會主席應適用公平地域代表原則問題之列 

入議程及加以討論，完全合理。我們感謝參加羅馬尼 

亞及捷克斯拉夫代表圓起草一九E 九年十二月四日特 

設政治委員會所通過的決議草案的各地區許多代表圑 

的努力。

一二〇 .雖然此項決議草案並不盡如捷克代表團 

意，我們仍然認爲這是一個重要文書，也許可以幫助 

消除在選舉大會主席時一貫適用公平地域代表原則問 

題中過去所發生的許多缺陷。捷克代表圑因此投票贊 

成通過該決議草案。

午後六吟二十五分散會


